

# EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
En Olot, Círculo Tradicionalista.  
En Figueras, Dalmacia Pressas, calle Avinyonet.  
En La Bisbal don Ferrer, Ruedas, Alta Riera, número 7.  
Insertense o no, no se devuelven los originales.

Precios de suscripción

En Gerona, un mes. . . . . 1 pts  
trimestre. . . . . 2'50 »  
Fuera de la capital, un trimestre. 3 »  
En el extranjero, un trimestre. . 5 »  
Número sueltos. . . . . 0'10 »  
Anuncios línea. . . . . 0'50 »  
Comunicados á precios convencionales.  
Pago por adelantado.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

## La fuerza bruta (1)

Propio es de intento feroz  
Apelar á fuerza bruta.

Una horda salvaje sin freno, sin conciencia, sin honra, sin historia y sin nada ha intentado mas de una vez y hasta puesto en obra el atropello de nuestros derechos del modo más infame que concebirse puede. Unas gentes las mas soeces que vió nunca el rey astro al dar su aparente vuelta sobre la tierra, quieren con sus codiciosas garras apoderarse de lo que es muy nuestro, por el mero hecho de tener mas fuerza bruta. Ante un espectáculo de esta suerte ha descansado tranquilo el pueblo español y ha dormido á pierna suelta si así podemos decirlo; pero al despertar ¡oh al despertar!... se encuentra sumido en un abismo sin fondo, se halla colocado dentro intrincado laberinto de salida difícilísima y al pié de la bancarrota. ¡Qué terrible despertar!

Se nos ha llamado traidores diciendo que hemos sido cómplices en la voladura del *Maine*; se nos ha dicho cobardes haciéndonos retirar los barcos de nuestras posesiones; se nos ha provocado con un número sin número de mal intencionadas injurias, y todo porque no tenemos la fuerza bruta de que disponen los que nos insultan. Durante este tiempo, nuestra patria se ha ido desangrando perdiendo hombres y dinero y ahora que apenas si puede erguir su cabeza, un día ufana y orgullosa; ahora que carece de elementos necesarios para luchar y rechazar al enemigo agresor de sus derechos; ahora, digo, tendrá indudablemente que sostener una guerra internacional, con la poca fuerza que le resta, con una cantidad insignificante de dinero, y con una escuadra pequeñísima.

Antes de llegar á tan deplorable extremo, podía una y mil veces haberse declarado la guerra por parte de España ya que motivos para hacerlo tenía y entonces el triunfo era nuestro ó á lo menos habian cien probabilidades contra una. Esta guerra tendra lugar al fin y al cabo; pero ¿de que modo? y ¿en que ocasión? ¡Ah! que la imaginación se exalta al representarse solamente nuestro infeliz estado; porque España se encuentra ahora anonadada y poco menos que abrumada tras una doble guerra colonial y ante la fuerza bruta de un pueblo que no alega otro derecho que el *quia nominor leo*.

El derecho y la justicia no han podido menos que vestirse de riguroso luto pues han sufrido un crudo golpe y un atropello cual nunca se hubiese visto entre naciones que se precian de civilizadas. Para los yankees no existen derechos; basta tan solo que una tenga mas fuerza bruta que otro para poder apoderarse de lo suyo por más que el derecho de su posesión sea indiscutible.

He aquí porque son tan expuestas las relaciones con gentes de esta calidad; he aquí porque nos será difícil sostener una guerra con un pueblo así constituido; he aquí porque vacilamos un momento ante el temor de tener que luchar ante la fuerza bruta. ¿Creeremos acaso que nos van á presentar los norte-americanos batalla alguna formal? ¿Esperaremos de ellos medios legales? No, no tengamos tales pensamientos ni soñemos halagüeñas esperanzas: el que es traidor ni soñemos halagüeñas esperanzas: el que es traidor por naturaleza y amante de la fuerza bruta, no quiere saber siquiera las condiciones á que debe sujetarse una guerra para que pueda llamarse justa.

Ignoran en primer lugar los yankees, aunque esta ignorancia es voluntaria, que para declarar una guerra cualquiera, ha de ser justa la causa; porque si la causa es injusta, ¿que sera el efecto? Y aquí pregunta-

mos nosotros: ¿donde esta la justicia de una guerra que se apoya en una transgresión del derecho? ¿Donde la legalidad de una lucha que está basada única y exclusivamente en la fuerza bruta en vez de tener su fundamento en un derecho?

En segundo termino ha de ser verdaderamente necesario, esto es, que no haya otro medio ni otra solución para restablecer el orden que la guerra. La necesidad por parte nuestra existe pues es propio del genio español no poder sufrir las humillaciones y los atropellos de sus derechos; pero la necesidad por parte de nuestro rival no la vemos ni con un antejo, ya que no necesitan hacer otra cosa para poner las cosas *in statu quo* que quitar sus manos de sobre lo ageno.

Por último notamos que la guerra que promueven los Estados Unidos no es con intención de paz, que es otra de las condiciones que ha de traer la guerra justa. En efecto, la intención de un ladrón es en cuanto pueda dejar hasta en cueros á la infortunada víctima que caiga en sus manos facinerosas y esto de consiguiente nos deberá suceder á nosotros; por cuyo motivo lejos de tener paz tendremos guerra continua con el ladrón yankee, hasta que no tengamos donde caer muertos. Después de Cuba nos querran Filipinas, en lograndolo las Canarias, luego las Baleares y en concluyendo indudablemente nos ponen de patitas á calle, y gracia especial será todavía si nos dejan en camisa. Será ni más ni menos que el cuento del pastor que queria su Califa.

En consecuencia de estas palabras se ve claramente injusta como injusta es el robar.

Pero no hay salida ni solución: España se vé en la actualidad precisada á hacer concesiones humillantes que la deshonrarán para siempre ó bien á aceptar una guerra que aun cuando sea de resultados dudosos es honrosa al fin ¿Qué deberá escoger? Las concesiones serian en extremo bochornosas y denigrantes é indignas desde luego de un pueblo de nuestra historia y de un pueblo que contaba las victorias por el número de combates; justo es pues que aceptemos la guerra por mas que sea un mal sumamente grande. Si con ella logramos volver por nuestra honra y por el honor perdido; si con ella levantamos al lugar elevado que correspondo á nuestra patria; si con ella vengamos los insultos y provocaciones de la fuerza bruta; bien venida sea la guerra, pues es un deber para nosotros sacratisimo el de sacrificar nuestros intereses y nuestra propia vida para salvar á la madre patria. Un español no sabe nunca vivir en la deshonra y jamás le ha venido del todo bien que digamos, el estar sujeto al yugo extranjero; ha preferido mil veces morir para defender la integridad de la patria cantando con el poeta:

Vivir en cadenas.  
¡Cuán triste vivir  
Morir por la patria  
¡Qué bello morir.

II.

Hubo un tiempo en que se quiso sustituir entre los caballeros, el derecho por la fuerza bruta, para justificar así en parte la barbarie del duelo de aquella época. Entonces fue cuando se estableció el falso y absurdo principio de que Dios concedia la victoria y se ponía de parte del que peleaba por la verdad y justicia. Esto que considerado en su fundamento no es mas que una fatua superstición ha vuelto hoy á reaparecer causando funestos resultados, tal como el que está experimentando España. Sin duda alguna que en este principio está basado el ruin proceder de los Estados Unidos, queriendo apoderarse de lo que sólo á España pertenece; figurándose tal vez que allí donde haya mas fuerza bruta, deberá existir el derecho ¡Insensate modo de discurrir! Si esto fuera verdad tendríamos entonces que los señores elefantes serian los que sujetarian al mundo ente-

ro con irrefragable derecho, ya que nadie les aventaja en fuerza bruta.

Sentado aquel principio como cierto no fuera otra cosa el mundo que una *Babel* continua: los Estados se hallarian sumidos en una entera lucha y los pueblos en continuas guerras; la armonía desapareceria de sobre la faz de la tierra y el caos mas perturbador haria que unos hombres huyesen de otros hombres ante el fundado temor de perder un derecho que arrancar pudiera una fuerza brutal.

De esto se desprende que no es la fuerza bruta razon suficiente para poder usurpar los derechos y que por consiguiente el intentarlos siquiera es un atropello no ya de la justicia, sino tambien de la razón y del sentido común.

El conflicto ispano-yankee puede muy bien reducirse á una simple colisión de derechos y sabido es que en una colisión ha de haber necesariamente un derecho que en realidad no sea tal y que esté de consiguiente ordenado al otro. ¿Quién debería pues ceder á quién? ¿Cual será el derecho falso ó aparente?

Hemos ya dicho y más que dicho repetido que el fundamento del derecho no puede ser la sola fuerza bruta y que el derecho sobre ella basado, no es tal ni puede serlo. Siendo esto así ya no es dudoso el litigio porque constandonos á nosotros que el derecho (si tal nombre merece) de los yankees sobre nuestra posesión es única y exclusivamente adquirido por la mayor fuerza, debemos inclinarnos favorablemente hacia el derecho de España, que estriba en fundamentos de mayor consistencia.

¿A que vienen entonces tantas concesiones? ¿A que vienen tantos y tan bochornosos pactos? El derecho jamás debe doblegarse ante la fuerza física, pues la fuerza no es mas que un medio de que puede valerse el derecho para defenderse de los atropellos que sufrir pudiera. Y ¿cómo podrá emplearse esta fuerza cuando no existe el derecho tan solo?

Los Estados Unidos con su indigno proceder han faltado descaradamente á los deberes jurídicos que las naciones se tienen entre sí, puesto que uno de estos deberes es que ninguna nacion puede, con el único fin de dilatar sus imperios, quitar lo que otra posee con justo titulo, y mucho menos si para lograr tan perversos fines es necesario valerse de la fuerza bruta levantando una guerra con las funestas consecuencias que de ella se siguen. Del contrario se justificarian los robos y asesinatos.

Desengañense pues los yankees y no quieran por la fuerza bruta adquirir un derecho que no les corresponde ni les corresponderá jamás. Sepan además que si las buenas razones no son suficientes para convencerles les pueden con vencer las armas pues sabido es que entre los atributos del derecho hay la coacción y en virtud de ello, podremos aún que sea con la fuerza física defender nuestros derechos y apartar cualquiera obstáculo que se oponga al libre ejercicio de los mismos.

Somos españoles y con esto está dicho todo; somos amantes de la justicia y para vengar cualquier injusticia sabremos luchar sin atemorizarnos aun cuando se presenten fuerzas que excedan en mucho á las nuestras. Si Dios tiene destinado que muramos en la refriega, tambien sabemos morir como héroes después de haber luchado como leones; pues lo único que intentamos es hacer justicia aun que perezca el mundo entero.

*Fiat justitia et pereat mundus.*

R. F. B.

(1) Este hermoso escrito no nos ha sido posible publicarlo hasta hoy á pesar de hacer bastantes días está en nuestro poder, por tener otros originales de actualidad palpitante y haberlos recibido con anterioridad al presente.



Impresiones

Rotas ya las relaciones diplomáticas entre nuestra Nación y los Estados Unidos; aceptada forzosamente por nuestro débil Gobierno la guerra con los yankees y empezada esta con la irregularidad que precede á toda lucha formal, y en la cual ha de sucumbir uno de los combatientes, pueden juzgarse y ser apreciados sin apasionamientos de ninguna clase los primeros actos de los yankees, pues que de cuanto hayan hecho y harán nuestras escuadras, no hemos de saber cosa alguna ya que así lo ha dispuesto el guerrero gabinete que nos deparara Doña Cristina de Hapsburgo.

Si pocas son las noticias que tenemos favorables á nuestras armas, en cambio menudean las que nos son contrarias.

Los Estados Unidos han comenzado la lucha afirmando publicamente que renunciaban al corso y que en virtud de semejante disposición creían que la caballería (jinsolentes!) España tomaría igual acuerdo. Y nuestro Gobierno que está pronto á cumplir la menor indicación de cualquier potencia, cualquiera que sea, habiase negado hasta el presente á expedir patentes de Corso.

Contra semejante actitud protestaron distinguidos publicistas demostrando lo mucho que nos favorecía el valor temerario de nuestros corsarios y los grandes resultados que de ellos íbamos á conseguir para privar el que el comercio de los Estados Unidos continuara funcionando con toda regularidad y pudiesen navegar fácilmente sus buques mercantes sin ir acompañados de cruceros; distraídos necesariamente de las atenciones de la escuadra.

Estas observaciones que alcanzan á todo el mundo, mucho más considerando el número reducido de nuestros barcos de guerra, no comprendíolas el gabinete que prefirió privarse de uno de los auxiliares más poderosos para decidir la victoria á nuestro favor, á herir las susceptibilidades y contrariar los deseos de nuestro enemigo y de ambiciosa la Inglaterra.

Y han empezado las operaciones y mientras el su patriotismo nunca desmentido desprendiase del último ochavo para allegar recursos para la guerra el ministerio y los prohombres de los partidos liberales disputaban á cual de ellos debía ahora tocar el comer, pues las cuasmas les eran insoportables; y mientras no se confirmaban las satisfactorias noticias del apresamiento del *Paris* por nuestra escuadra, en cambio llegaron hasta nosotros rumores del apresamiento del *Buenaventura*, que por desgracia se ha confirmado, como también, más tarde, la captura del magnífico trasatlántico *Miguel Jover*.

Estos actos de piratería, pues la captura del *Buenaventura* efectuóse antes de espirar el plazo del *ultimatum*, dánnos una prueba más de la perfidia yankee y de la debilidad del ministerio liberal, pues que en tanto en España no se permitía el corso, por haberlo renunciado los Estados Unidos, estos con una informalidad sin ejemplo lo ejercían por medio de sus buques de guerra.

Estó es cuanto puede decirse á lo poco cierto que hay de entre la multitud de descabelladas noticias como circulan.

Estamos en los comienzos de la lucha y la navegación de nuestra marina mercante hacen imposible, se pena de quedar apresado: ¿que nos sucederá en el decurso de las operaciones? Con otros Gobiernos de mayor prestigio y energía, nuestro incomparable ejército alcanzaría victoria, hoy solo debemos confiar en Dios.

K. Listo

LATIGAZOS

Según las noticias que comunican diariamente las Agencias, reina en todas partes un entusiasmo indescriptible. Los españoles han realizado frente al enemigo, el milagro que realizan siempre que la patria peligra: la unión de todos los elementos en un pensamiento común y en una sola aspiración.

Esa fusión que tanto se predica en tiempo de paz, se forma en tiempo de guerra de una manera espontánea y admirable, sin necesidad de que nadie la pre-

dique, y sin que la acuerden y recomienden los jefes de los partidos políticos, que son los que la impiden en tiempo de paz.

En todas partes se celebran manifestaciones imponentes en las que todos los españoles sin distinción de partidos se congregan amistosamente bajo la bandera de la patria y se confunden al grito de ¡Viva España! Hasta el mismo gobierno parece que se halla decidido á obrar como exigen el sentimiento nacional y los intereses de la patria, portándose con verdadera prudencia al no revolver su plan de guerra, y accediendo á los deseos de todos los españoles al declarar que no renuncia al Corso. Si perseverase en tan laudable actitud, cosas que muchos dudan con fundamento los carlistas no le escatimaremos nuestros aplausos; porque españoles ante todo, no obraremos jamás como enemigos sistematicos del Gobierno, y menos cuando éste trabaje sinceramente para el bien y la honra de la patria.

Los únicos que aun no se deciden á dar con valentía la nota patriótica en este concierto casi unánime, son como siempre los catalanistas.

«Lo Geronés» publica en su último número un artículo sobre la guerra, que, en realidad, para ser escrito en España y en las actuales circunstancias, deja mucho que desear. Pero para forinarse cargo del criterio más común entre los catalanistas respecto á este asunto, será mejor copiar algunos conceptos entresacados del último número de «La Nació Catalana», sucesor de «Lo Regionalista» y, como éste, órgano de la «Associació Popular Regionalista» de Barcelona.

Son tantas las simpatías que siente dicho periódico por la guerra, único medio para salvar el honor y los intereses de España, conforme ha demostrado la experiencia, que dice en el citado número:

«Ho veyem y ens cau la cara de vergonya, al considerar que formem part d' un poble que sense cor ni cervell, ni entranyas, ni conciencia, demana cridant una guerra després de tanta sanch com s' ha vessat inutilment.

La pau sia benvinguda per los medis que 's puguin, valdament se 'n resenti aquest honor nacional governar colonias.»

Ya lo saben pues los catalanes que en algo estiman el honor y los intereses de España, y admiten y desean la guerra como medio de salvarlos: los catalanistas se avergüenzan de formar parte de este pueblo al que consideran falto de *corazón, cerebro, entrañas y conciencia*.

Más arriba afirma que:

«Res més trist ni de pitjor efectes per un poble que estar cegat per una passió filla del orgull de rassa, y molt més no estant suficientment justificada.

Lo conflicte cubá, ja fa temps dihem, ha de dar á Espanya més d' un disgust; n' hi ha dat molts, are venen los més grossos, los que potsen posarán en perill los interessos morals y material de la Península.»

Hablando de las manifestaciones y del himno de Cádiz, que acostumbra á tocarse en ellas, dice:

«Las fastigosas notas del himne de sarzuela tornan á feros mal á la aurella» y ocupandose de la insurrección cubana afirma que;

«Los governs espanyols han tractat á Cuba y Filipinas pe 'l mateix istil que 'ls Emperadors romans governavan á Espanya quan Espanya era el *Granero del mundo*.»

Así resulta casi justificada la actitud de los insurrectos, que parece le inspiran simpatías porque hace tanto tiempo que, según él «lluitan ab coratje per la conquesta de la seua independència.»

Por fin, después de haber llamado al león español *trofeu bestial de la patrioteria*, y de haberse congratulado de que el gobierno concediera implícitamente la beligerancia á los insurrectos porque eso de-sautoriza á los que les tratan de hordas de asesines y salvajes, asegura que en la guerra actual *forzosament han de resultar vencedors los Estats Units*, y airado porque se llama *tocinos* á los yankees, dice:

«No sabem qui deurán los *tocinos*, ja que per molt utilitaris que siguin los nort americans, no creyem qu' hagin arribat tant lluny com lo poble espanyol en lo cami de la perversió meral.»

Así tratan al pueblo español estos patriotas sui

generis: eso demuestra que teníamos razón cuando afirmamos hace ya algun tiempo que el patriotismo de los catalanistas era moneda de mala ley. A continuar por ese camino, serán los catalanistas en la actual contienda lo que fueron los afrancesados en 1808. Veremos si cambian de parecer.

P.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

El Domingo último celebróse la anunciada manifestación patriótica, asistiendo á ella unas doscientas personas en su mayor parte jóvenes escolares, y una nutrida representación del *Club Velocipedista*.

Organizóse esta por la tarde á las tres frente al café Norat, desde cuyo punto dirigieronse los manifestantes á la calle de la Plateria, sitio en donde reside el consul de Francia, y despues de frenéticos aplausos y entusiastas vitores á la Republica vecina apareció el señor Consul izando el pabellon de su Nación, acto que mereció significadas muestras de simpatía de cuantos concurrían á tan patriótico acto. Desde allí encamináronse los manifestantes precedidos de multitud de banderas nacionales á la Plaza de Toros, no cesando en todo el camino de vitorear á España, al Ejército á la Marina

A la salida de la Plaza de Toros, agregáronse al grupo que acompañaba las banderas españolas multitud de paseantes que discurrían por la Dehesa y gran parte de los que estuvieron á presenciar la función organizada en el Circo Taurino, dirigiéndose todos juntos por el camino de Ronda, calle del Progreso, Plaza de la Constitución y calle de Ciudadanos al Gobierno civil. Allí desde una de las ventanas de su domicilio dirigió la palabra á los manifestantes el decano de los abogados en nuestra capital señor Viñas, quien despues de algunas frases patrióticas, dió Vivas á España y al Ejército. Asomóse el Sr. Soldevilla á uno de los balcones del Gobierno civil y en un elocuente discurso agradeció al pueblo de Gerona, el acto que estaba realizando y dijo debíamos estar confiados en el resultado de esta guerra con los Estados Unidos, aconsejando á los manifestantes se disolvieran.

Continuaron estos por la plaza del Aceite en donde vitorearon á la sociedad *El Fomento* dirigiéndose por la calle de la Forsa y Subida de la Catedral al Palacio Episcopal, con ánimo de visitar á nuestro Prelado intento que no pudieron realizar por el delicado estado de salud de nuestro Ilmo. Sr. Obispo.

De allí dirigióse la manifesación al Gobierno militar en donde depues de dirigir el general Perez Clemente algunas palabras patrióticas izose la bandera nacional en medio de frenéticas aclamaciones.

Retrocediendo parte del camino seguido, encamináronse los manifestantes por la calle de la Plateria repitiéndose las demostraciones de simpatía á la bandera francesa, á la Ramblas, en donde por lo muy concurrido que es aquellas horas el indicado sitio, resultó un acto imponente. Desde uno de los balcones del Circulo Tradicionalista, á instancia de la multitud, dirigióles la palabra el joven abogado y querido amigo nuestro señor Cumané, siendo todas sus frases aplaudidas per lo entusiastas y patrióticas.

Continuó la manifestación hasta el extremo de la Rambla de Alvarez en donde encontróse con el señor Gobernador civil, quien despues de pronunciar algunas palabras dióla por disuelta.

En la mañana del mismo día despues de tocar algunas piezas la brillante banda de Guipuzcoa en la Rambla de la Libertad, á instancias del numeroso público allí reunido tocó la *Marcha de Cadiz* y despues de dar entusiastas vivas á España y al Ejército dirigióse un grupo regular de manifestantes al domicilio de la Compañia de máquinas *Singer* de donde arrancaron el rotulo y arrastrandole por la calle lo tiraron al Orzar.

— Se ha concedido hasta el día 4 de Mayo para que los excedentes de cupo del 97 que han sido llamados al servicio activo, puedan redimirse por el precio de 1500 pesetas.

— El Rdo. Francisco Verdaguer nos ha escrito una atenta carta noticiándonos su próximo embarque para Buenos Aires, en donde residirá. Buen viaje y feliz estancia es lo que le deseamos.

— Según parece el ministro de Fomento anticipa la fecha de los exámenes ordinarios para aquellos individuos que cursando en algun establecimiento docente oficial, tengan que entrar en filas el día 5 del próximo mes de Mayo.



Según telegramas de los periódicos de Madrid ha sido declarada grave elacta de Torroella de Montgri *¿Por exceso de limpieza?*

Ayer llegaron a esta capital de paso para Figueras y Rosas una sección de zapadores minadores que van á aquel último puerto con objeto de practicar obras de fortificación. Según parece se llevarán allí algunos cañones de grueso calibre.

Ayer se nos dijo había sido agraciado con la canengia vacante fallecimiento del M. I. Sr. D. Juan Delclós, el familiar del Ilmo. Sr. Obispo y Beneficiado de esta S. I. Catedral, Rdo. D. Alejo Llorens. Celebraremos se confirme la noticia y por si resulta cierta, según parece, le enviamos nuestra mas entusiasta felicitación.

Escritas las precedentes líneas sabemos es cierta la noticia.

En la mañana de anteayer el hermano Miguel Taberner, á la edad de 79 años de 55 de servicios prestados en el Hospital provincial y 39 de superioridad de la Hermandad, habiéndose capturado las simpatías de todos sus superiores, de las hermanas y de las enfermas, por su actividad en el trabajo, por su acierto como superior y por su caridad para con los enfermos. Su entierro se verificó ayer tarde viéndose regularmente concurrido. (D. E. P.)

Comunican de Tossa que durante la pasada semana ha sido bastante regular la pesca de la sardina, habiéndose cotizado á precios bastante elevados.

En la pasada semana fué encontrado ahogado en una cuadra de su propia casa, sita en la calle de Ganganell, de la villa de Besalú el joven Juan Mosquera Rodeja, de 27 años de edad y soltero.

Supónese que se trata de un suicidio.

Por creerse había sido envenenada la vecina de Torroella de Montgri Dolores Fontqerna, fallecida á últimos del pasado el Juzgado de instrucción del Partido ordenó su desenterramiento, para proceder á la autopsia del cadáver.

Por creerles coparticipes en el hecho han sido detenidos dos sujetos.

Comunican de Ripoll que se ha celebrado con gran solemnidad la fiesta del Santo Patron de Cataluña en la Basílica de Santa María donde se halla canonicamente establecida la cofradía de San Jorge.

En esta fiesta colocóse en una urna de alabastro los restos de Rodolfo, hijo del conde Wifredo el Velloso, abate del monasterio de Santa María de Ripoll, más tarde obispo de Urgel.

La fiesta resultó solemnísima habiendo tomado parte principal en la misma el señor obispo de Vich, doctor Morgades.

El domingo por la tarde se celebró en las Casas Consistoriales una reunión el cuerpo de Somatenes de este distrito municipal, con objeto de invitar á sus individuos para concurrir á la romería que tendrá lugar el día 7 del próximo mes de Mayo en Monserrat, y á fin de que los que no asistieron á dicha reunión y quieran tomar parte al expresado acto puedan inscribirse, se acordó que los cabos y sub-cabos de distrito reciban adhesiones hasta el día 30 del actual.

Segun parece, de esta ciudad asistirán unos cincuenta individuos.

## NACIONALES Y EXTRANJERAS

Se insiste en la pérdida del crucero norte-americano «Topeke», naufragado en aguas de Pa'mouth (Inglaterra) á consecuencia de un choque con el «Albatros».

Telegrafian de Nueva-York que á las seis de la tarde fué apresado cerca de la costa el vapor español «Pedro», de 2,872 toneladas de la matrícula de Bilbao.

Ha circulado la noticia de haber sido capturado per nuestros búques el vapor americano «San Luis».

El general Blanco ha telegrafiado al Gobierno que la escuadra norteamericana se acercó hasta cinco millas de la Habana, permaneciendo algún tiempo á esa distancia, y luego desapareció con rumbo al Norte.

El acorazado norteamericano «Mongrove» ha marchado al Sud de Cuba para destruir el cable español.

La Gaceta de Madrid publica una real orden concediendo un plazo de cinco dias á los buques yankees surtos en los puertos españoles, para que puedan abandonarlos libremente.

Telegrafian de Singapore que el trasatlántico «Isa de Mindanao» ha tomado bandera rusa, siguiendo su viaje á Manila.

El trasatlántico «Leon XIII» ha montado en dicha capital dos cañones Hontoria y dos Nordenfelt.

Un despacho de Londres dice que á marchado á Filipinas para promover otra insurrección Emilio Aguinaldo, acompañado por el almirante norteamericano Dewey, con 25.000 mansers y 800 hombres.

Parece que en vista de la resistencia de España en renunciar el corso, el Gobierno de los Estados Unidos quiere retirar la promesa de no expedir patentes de corso.

Telegrafian de Washington que el ministro de Estado Mr. Sherman ha presentado en dimisión y que ha sido aceptada por Mr. Mac Kinley.

Otro despacho de Washington dice que la escuadra norteamericana apresó un vapor alemán cerca del puerto de la Habana.

El ejército invasor de Cuba se compondrá por ahora de 12,000 individuos de tropas regulares mandadas por el general Miles y 8,000 voluntarios.

Telegrafian de Londres que Don Carlos de Borbón está en tratos para la compra de tres buques para convertirlos en hospitales y ofrecerlos al Gobierno español.

El capitán general de Filipinas, con referencia á informes de nuestro cónsul en Hong Kong, dice que la escuadra norteamericana ha salido de Hong Kong para Manila.

Otro despacho del general Agusti, dice que en Manila hay gran entusiasmo, como tambien en todas las provincias del Archipiélago. Todos ofrecen sus vidas y haciendas por la madre patria.

Se han recibido en la Embajada española de Paris 600 solicitudes de voluntarios que desean alistarse contra los yankees.

El registro puesto en la porteria de dicha Embajada está cubierto de firmas de extrajeros que quieren atestiguar sus simpatías á España.

La Gaceta de Madrid publicó el domingo el decreto siguiente:

1.º El estado de guerra determina la caducidad del tratado de paz y amistad de 1795 y del protocolo de 1877, asi como de los demás acuerdos que rigieron hasta hoy entre España y los Estados Unidos,

2.º A contar desde la publicación de este decreto se concederán cinco dias para que puedan salir de los puertos españoles los buques norteamericanos.

3.º A pesar de no encontrarse ligada España en la declaración firmada en Paris en 1856, toda vez que manifestó que no se adhería á ella, se propone observar las siguientes reglas en lo referente al derecho marítimo:

(a) El pabellón neutral cubre la mercancía enemiga, excepto el contrabando de guerra.

(b) La mercancía neutral, excepto el contrabando, es confiscable bajo pabellón enemigo.

(c) Los bloques para ser obligatorios tienen que ser efectivos, es decir, mantenidos por una fuerza suficiente para impedir el acceso del litoral al enemigo.

4.º El Gobierno español, manteniendo el derecho de conceder patentes de corso, que se reservó en 1857 contestando á Francia cuando nos solicitó en aquella época adhesión, organizará con buques mercantes un servicio de cruceros auxiliares de la Marina militar, sujeto á los fueros de la marina de guerra.

5.º Con objeto de apresar á los enemigos y confiscar la mercancía enemiga bajo su propio pabellón, se ejercerá el derecho de visita.

6.º La denominación de contrabando de guerra comprende el siguiente material: cañones, obusos, ametralladoras, fusiles de todas especies, armas blancas y de fuego, balas cápsulas etc.

7.º Serán considerados como piratas y juzgados con todo el rigor de las leyes los capitanes, patrones y oficiales de buques que, no siendo americanos, sean apresados ejerciendo actos de guerra contra España.

8.º Los ministros de Guerra y Marina son los encargados de cumplimentar este decreto.

El señor Gullón ha llevado hoy á la regla firma un decreto señalando el contingente del actual reemplazo

Se sabe de una manera cierta que un buque de guerra norteamericano ha apresado á la goleta española Matilde.

Tambien han apresado los buques yankees varios barcos pescadores.

Telegrafian de Cayo Hueso que el cañonero norteamericano Helena ha apresado al vapor Miguel Jover, de la matrícula de Barcelona.

Añaden los telegramas que el trasatlántico español había salido de Nueva Orleans con cargamento de algodón y trigo.

El Miguel Jover (siempre según los telegramas norteamericanos) ha sido remolcado á Cayo Hueso.

Hemos recibido un telegrama de nuestro corresponsal en La Línea (Cádiz) en el que, refiriéndose á otro despacho fechado en Londres y recibido por el gobernador militar de Gibraltar, dice que el torpedero español Orión ha echado á pique dos cruceros de la armada de los Estados Unidos.

## SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.—San Anastasio

Santo de Mañana.—San Prudeecio

Cuarenta Horas.—En la Iglesia de la Hermanitas de los Pobres.

## NOTICIAS DE ULTIMA HORA

Mr. Cambon, embajador francés y encargado de los asuntos españoles en Washington, ha formulado una protesta contra la captura del vapor «Miguel Jover.»

En Matanzas un acorazado y un torpedero yankee apresaron á una goleta española, contra la que disparó el torpedero.

Frente á Mariel tres buques yankees enfoearon la costa con sus proyectores eléctricos, y otro buque reconoció la boca de puerto de Cárdenas.

Témese que los yankees intenten fechcrias en la costa.

Un despacho de Washington dice que se ha dispuesto oficialmente sean dejados en libertad de reanudar sus rutas los buques españoles capturados, para que continuarán en Cayo Hueso como en rohones hasta que salgan los barcos mercantes yankees que hav en los puertos españoles.

Dicen también de Washington que Mr. Mac Kinley reunió al Consejo de ministros, aconsejando la calma hasta haber completado la organización de la Armada y del Ejército,

Los ministros le hicieron presente la impaciencia del pueblo y la necesidad de apresurar las operaciones para no dar tiempo á que llegue á Cuba la escuadra española.

El Consejo decidió hacer una campaña energética é inmediata. Irán á Cuba enseguida 4.000 infantes y 1.000 caballos embarcándose en Cayo Hueso.

Pretenden apoderarse de un puerto de Cuba para convertirle en base de operaciones. La escuadra protegerá el desembarco.

Segun todos los indicios, la campaña inmediata se emprenderá con todo vigor. Dicese que Máximo Gomez ha ofrecido á los Estados-Unidos 30.000 hombres para sitiar á la Habana.

Las tropas que vayan á Cuba pertenecerán al ejército regular.

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20 — GERONA

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona.

Compra y negociacion de Cupones y Oro. Cambio de monedas.

## BOLSA

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20 — GERONA.

### CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA

Lia 23 de Abril de 1898

Telegrama de las seis de la tarde

EFFECTOS PÚBLICOS	Fin	Próximo
4% Interior . . . . .	46'50	
» Exterior . . . . .	54'40	
» Amortizable contado . . . . .	00'00	
Billetes Cuba 1896 id. . . . .	58'00	
» 1890 id. . . . .	47'00	
Obligaciones Aduanas id. . . . .	69'75	
<b>ACCIONES</b>		
Banco hispano-Colonial . . . . .	00'00	
F-C. Norte de España . . . . .	19'00	
T. B. y Francia . . . . .	19'20	
» Orense á Vigo . . . . .	00'00	
<b>OBLIGACIONES. — contado.</b>		
F-C. T. B. y Francia 6% . . . . .	65'00	
» » » 3% . . . . .	34'50	
» » no hipotecadas . . . . .		
» Almansa 5% . . . . .		
<b>PARIS</b>		
Renta Exterior . . . . .	35'50	
Acciones Norte España . . . . .	00'00	
<b>GIROS</b>		
Paris . . . . .	72'00	
Londres . . . . .	43'85	

## GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.



# ANUNCIOS

## GALLART Y COMPAÑIA

### Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.  
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.  
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.  
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras  
Telares mecánicos de varios sistemas.  
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.  
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfariles (mills) prensas de engranaje ó palanca.  
Maquinaria para la fabricación de curtidos.  
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

## EL NORTE

### Periódico Tradicionalista

#### Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 peseta
» » trimestre.	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	0'40 »

#### Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.  
En Olot, Circulo Tradicionalista.  
En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.  
En La Bisbal, don Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7.  
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

## FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

### JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

## PASCUAL PERUCHO

### DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

*tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones*

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.  
Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete establecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

## CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19	tarde
Barcelona.	8'48 id.	7	mañana y 3 tarde
Francia.	7 m. 3'49 t.	8'48	id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11	id.
Olot y su línea.	5'30	11	id.
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9	id. y 6 tarde
Amer y su línea.	6'30 m.	40	id.
S. Aniol y su línea.	7 id.	40	id.
Espanol.	7 id.	10	id.

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.  
Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.  
Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.  
Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la de buzón de la Principal media ora antes de la salida del correo.  
Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalu, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Fla-sá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## TALLER DE CERRAJERIA

DE

## Juan Ferrer Vilá

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas y galerías en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto y maquinas de coser.

TODO A PRECIOS REDUCIDOS

## KIOSCO DE DON JOSE LOPEZ

Rambla de Alvarez

Vendense los siguientes periódicos: «El Correo Español», «EL NORTE», «Lo Mestre Titas», «La Escoba» «El Basco» y «La Hechicera» «El Centro».

DISPONIBLE

DISPONIBLE